



# PAPOTE & PARTAGE

## un lieu ressource pour les familles

Accueillir les parents et leurs enfants, de 0 à 6 ans, dans un lieu imaginé pour eux et avec des valeurs de liberté, de neutralité et de confidentialité, c'est tout le fondement de "Papote & Partage", le Lieu d'Accueil Enfants-Parents (LAEP) de Sèvre & Loire, et de son équipe pluridisciplinaire. Présent sur le territoire à travers 4 antennes, ce lieu à la fois d'épanouissement pour les jeunes enfants et de ressources pour les parents, soufflera (déjà !) sa seconde bougie en janvier prochain.

### Un accueil universel et de proximité pour les familles

L'accompagnement des (jeunes) familles est une action publique prioritaire pour la communauté de communes et ses partenaires. C'est de ce partenariat, combiné au travail d'orientations de la Commission Enfance et parentalité de la CCSL, que le projet d'un LAEP « Papote & Partage » est né, en janvier 2024, à l'échelle des 11 communes du territoire avec l'objectif de se tenir « au plus près » de tous les habitants.

**Animé par des valeurs universelles de liberté, de neutralité, d'anonymat et de confidentialité, le LAEP se veut un lieu accueillant où les parents viennent sans inscription, sans engagement, pour la durée qu'ils souhaitent, afin de partager un moment privilégié avec leurs enfants.**

La notion de neutralité occupe une place importante au sein du LAEP. C'est-à-dire que l'approche globale du service se fait sans parti-pris, ni orientations.

Enfin, le respect de l'anonymat et la confidentialité des familles sont des conditions absolues du fonctionnement du lieu d'accueil enfants-parents.

### Des repères pour en faire un lieu repaire

S'il couvre physiquement le territoire grâce à ses 4 sites distincts, « Papote & Partage » offre des repères aux parents et à leurs enfants pour en faire leur repaire. Ainsi, la question de l'accueil universel et de l'ambiance chaleureuse est centrale avec pour base de proposer des espaces entièrement aménagés et sécurisés pour les familles.

Les parents et leurs jeunes enfants peuvent systématiquement évoluer et circuler librement dans un espace intérieur cosy, au sol souple, sans carrelage, avec le mobilier nécessaire pour apporter tout le confort. Dans la plupart des permanences du LAEP, l'espace intérieur se complète d'un espace ouvert sur l'extérieur. Bien souvent, la proposition des jeux du LAEP se différencie des jeux que les familles peuvent avoir généralement à la maison et ce afin que les enfants puissent découvrir des nouveautés et les (re)trouver ici, dans leur LAEP.

Au sein des sites « Papote & Partage », les parents ont eux aussi une place qui leur est dédiée pour se ressourcer et pouvoir observer leurs enfants évoluer en autonomie. Pour ce faire, un espace de convivialité avec des boissons chaudes à disposition et une table pour s'installer compose le coin des adultes.

Découvrez le  
« Papote & Partage »  
le plus proche de chez vous  
et les permanences du LAEP



### Questions & réponses avec Fabienne



FABIENNE

coordinatrice des actions Parentalité à la Communauté de communes Sèvre & Loire et accueillante du LAEP.

■ Bonjour Fabienne, on a parlé jusqu'ici du principe général de « Papotage & Partage » et de ses valeurs cardinales. Mais tout ça est forcément incarné et mis en œuvre au quotidien par une équipe. Peux-tu m'en dire plus sur cette équipe ?

« Avec plaisir ! Nous sommes une équipe pluridisciplinaire et mixte de 10 personnes. C'est-à-dire que nous avons toutes des métiers différents et que l'équipe se compose de personnes salariées et bénévoles. Ce qu'il faut surtout comprendre, c'est que nous sommes toutes formées à la posture de l'accueillante en LAEP. C'est une formation qui repose sur la notion de non jugement et la maîtrise de l'écoute. C'est un vrai choix de la communauté de communes pour justement incarner au mieux la neutralité grâce à cette pluralité professionnelle et cette mixité. Cette approche, basée autour de personnes complémentaires, permet ainsi d'apporter des réponses les plus complètes possibles par la voix d'une équipe stable et toujours favorable au mouvement et à l'idée de faire autrement. »



■ Selon toi, pourquoi de jeunes parents devraient venir pousser la porte du LAEP ?

« Si je prends la question au pied de la lettre, je vais d'abord répondre qu'ils n'ont même pas besoin de pousser la porte du LAEP car celle-ci leur est ouverte. Toujours dans ce principe d'accueil universel. Ensuite, il y a plein de bonnes raisons de venir à une permanence, tout va dépendre de ce qu'ils recherchent. Ça peut être l'occasion de venir passer un moment privilégié avec son enfant dans un des multiples espaces dédiés, ça peut être pour renforcer la sociabilisation de l'enfant en rencontrant d'autres enfants qu'il ne côtoie pas dans son quotidien, ça peut être un besoin de se retrouver avec d'autres adultes pour partager, ça peut être tout simplement pour se poser, souffler, se ressourcer... »

## Les accueillantes bénévoles : une posture bienveillante pour les familles

Aujourd'hui le LAEP a la chance de compter, aux côtés de son équipe salariée, 3 personnes bénévoles pour assurer le rôle d'accueillante lors des permanences. Dans leur engagement, elles ont accepté de suivre la formation à la posture de l'accueillante, obligatoire pour assumer cette fonction. Une d'entre-elles nous partage son expérience :

« Pour moi être accueillante bénévole au LAEP c'est pouvoir participer à un concept bienveillant autour de la parentalité. C'est se sentir utile pour les parents qui ont ce besoin de venir dans ces lieux d'accueil. C'est avoir la joie de voir le lien que tissent les parents avec leurs enfants, mais aussi le lien entre parents. Et c'est aussi la chance d'appartenir à une équipe d'accueillantes au top, chaleureuses, avec qui l'échange se fait spontanément et sans qui rien ne se ferait. »

Une éthique et une bienveillance dont témoignent les parents venant au LAEP : « Les accueillantes sont super gentilles. Le LAEP est un lieu très convivial pour jouer avec notre enfant. On vient d'abord pour eux, pour qu'ils découvrent de nouveaux jeux et qu'ils puissent jouer avec d'autres enfants. Ils adorent venir ici. Et un point fort en tant que parent c'est le coin de convivialité. On peut prendre un café ou un thé et discuter avec d'autres parents pendant que les enfants jouent en autonomie. C'est important pour nous car ça nous permet aussi de décompresser ! »



### Parents, vous n'êtes pas seuls !

Un enfant qui s'oppose aux limites, le manque de sommeil, l'alimentation de l'enfant ou le regard des autres sur les choix éducatifs sont les 4 principales préoccupations exprimées ou observées chez les parents.

Parce que nous ne sommes jamais seuls à rencontrer un problème, et qu'en parler est souvent la première réponse au problème, la Communauté de communes Sèvre & Loire et ses partenaires institutionnels peuvent apporter des réponses aux familles.



## SOUTENIR LA PARENTALITÉ



Si le LAEP "Papote & Partage" figure comme la tête de proue de l'action en faveur de la parentalité, beaucoup d'autres projets sont également menés par la collectivité pour accompagner, soutenir, voire divertir les parents.

### Festi'famille : l'événement phare des familles

L'événement Festi'famille est une application très concrète du dispositif de la CTG et de son axe prioritaire « soutenir la parentalité et proposer des événements fédérateurs ». Cet événement à destination des parents et des enfants de 0 à 10 ans s'inscrit comme un moment incontournable de divertissement culturel à partager en famille.

Porté par le service Enfance – Parentalité de la Communauté de communes Sèvre & Loire, la 4<sup>e</sup> édition de Festi'famille s'est déroulée début octobre. Durant tout le week-end de l'événement, de nombreuses familles du territoire ont répondu présentes pour vivre la programmation festive, locale et bien sûr familiale co-construite par les services petite enfance, enfant,

jeunesse des communes, les partenaires associatifs et institutionnels du territoire et le service Projet Culturel de Territoire (PCT).

Récemment aussi, la communauté de communes a lancé à destination des parents un cycle de soirées thématiques pour aborder certaines préoccupations ou problématiques. La première soirée a eu lieu le 27 novembre sur le sujet de la phase d'opposition de l'enfant. D'autres suivront en 2026.

